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星博客

老谋子拍喜剧片应
拜王岳伦为师

□张一一

很明显，这一回观众是被老谋子和本
山大叔给合伙忽悠了。如果说《熊猫大侠》
让观众释放且欢快，那么，《三枪拍案惊奇》
带给我们的只有压抑和失望，在拍喜剧片
的功力上，张艺谋还真应该拜后来居上的
王岳伦导演为师。

张艺谋自我感觉良好颇是神气地说：
“千万别把我当思想者！”他这回分明是自
作多情了，从不曾见他有过啥思想，谁追赠
他的“思想者”呢？

张艺谋又沾沾自喜地得瑟：“不要把我
赶上神坛！”他显然不知道，神坛上不只有
泥塑的木偶和神像，还有“三牲”牛、羊、豕。

张艺谋还欲拒还迎地谦让：“我不是大
师啦！”我想他应该是，在这样一个言论多
么自由的时代，在文怀沙、余秋雨这样一些

“大师”当道的时代，老谋子也当然可以的。

“三枪”打出张艺谋的
“原形”

□行走风中

至于《三枪》，人家自己都没有当什么
真，我们也就不能要求太高，称它为搞笑
视频就完了。不过，还是露出老谋子的老
底——整个是西北风掺杂一些东北风，呵
呵。两股风一吹，全中国的气温不但没有
冷，反而热了起来，这就是国际大导演的
能耐，也算是一个中国特色。

国人错把恶俗当诙谐，把庸俗当幽
默，张艺谋火眼金睛，看准这机会来个“短平
快”的小节目，也算是对自己前一段导演奥
运开幕式极度紧张的小小犒劳——放松一
下么，顺便捞一点票房——至于真正提升自
己“艺术水准”的作品，老谋子自有打算，来
日方长么，毕竟这中国电影导演界“一哥”的
身份，暂时无人撼动，不急不急！

整部电影只值一分
□韩寒

看完我发现，是真的很土。我猜想这
个电影的诞生是因为赵本山找到了张艺
谋，拍一拍身上的土，坐在炕上说，艺谋，
我们合作拍一个片子呗，你看，小沈阳他
们这么红，你一用他票房也有保证，我这
里演员也可以再往艺术的方向整一整。
张艺谋说，这个好啊，整一个，我就喜欢科
恩兄弟，这次我玩一个HIGH的。

于是他们弄出了剧本，但是在操作的
过程中，张艺谋担心这未免也太土了，于
是张艺谋开始问身边的人，最近流行些什
么啊？张艺谋身边的人说，最近流行《武
林外传》，里面好多词都是网络流行词。
张艺谋一想，网络好啊，这就是时尚。

要知道，这些人拍电影和化学家一
样，最讲究的是“元素”二字，全剧组拍一
拍身上的土，一思量，喜剧元素、西方元
素、时尚元素、春晚元素、二人转元素、网
络元素都齐了。于是，他们一头扎进了大
西北的土里，开始拍这部电影。

整部电影我给的分数是一分，这一分
是对于张艺谋放弃人海战术和片子中某
些演员的表演还算不错的鼓励。这是一
部比较适合在三线城市的县城里播放的
电影。

洪晃自称自己属于“感情驱动”的观众，
“就是进电影院导演要哭我就哭，属于那种特
别容易，就被导演给带走。”面对每次张艺谋
新片总要备受争议的境况，洪晃称“张艺谋如
果想让老百姓去看电影，他就说服张伟平和
他自个，少赚点钱，头一个礼拜的话10块钱一
场的票，全国在农村放映，肯定火死，而且所
有评论的人肯定哑口无言。”但现在问题的关
键是，电影《三枪》内容与电影院昂贵的电影
票不成正比，让洪晃认为“这个票位的话，就
是不可能的”。
评价一：一个老掉牙的导演，粉丝不是90后

张艺谋称，《三枪拍案惊奇》只要90后看了
这部片子就算成功了。对于张艺谋的自信，洪
晃却一直摇头，认为“仅仅看看片花就够了”，
如果专门去影院看电影显然有些得不偿失。
洪晃的反驳理由来自当下的90后仅仅知道张
艺谋是一个名人，而且是“老掉牙的导演”，更
何况他也不算是一个能够代表90后的导演，两
者之间的沟通鸿沟无法跨越，所以依靠90后来
看作为自己影片的成功标准根本不靠谱，而是
自欺欺人的说法。

评价二：一个唯利是图的商人，早就没有了人品
从张艺谋的《英雄》《十面埋伏》《满城尽带黄

金甲》来看，每部影片的票房都是独占鳌头，所以
在洪晃看来，张艺谋早已从一个深度的文化导演
蜕变成唯利是图的商人，无论每次电影上映后的
褒也好贬也罢，都成为张氏营销的一部分，最终却
是以让观众掏钱买票为目的。如果让电影不卖钱
也不现实，但气愤的地方就是张艺谋用一个拼盘
式的小品来锻造自己的贺岁大片，这是一个创作
人员“诚意”的问题，如果只知道赚钱，而没有最初
的创作诚意，那就是一个人品的问题。
评价三：没有诚意的拼凑，低估观众的智力

尽管故事改编自科恩兄弟的《血迷宫》，但
和原作完全无法相比，简直不是一个档次。《三
枪》在情节上似是而非地模仿《血迷宫》之后，在
思想性上更是南辕北辙，完全迷失了该有的方
向，过多的庸俗笑料使影片流于肤浅。但最让
洪晃不能接受的就是张艺谋没有了原先作品的

“诚意”，拿一个拼凑的作品来考验观众的智力，
而且里面“太多的台词都是春晚用过的”，面对这
样一个没有诚意的作品，自己十分的气愤，概括
起来就一句话，这个片子太下贱了。

电影市场是块肥肉，既赚钱又风光。过去
让人羡慕的好莱坞大片只要到中国来，个个能
赚盆满钵满。但时间长了，中国观众特贼，嫌没
思想，不买账了，大片也就不一定赚钱了。

报纸上说《三枪》是个放大了的小品，是赵
家班搭的台子，特好笑，能笑岔了气，但笑完就完
了，退不了票。电影如果是商品，它是最独特的商

品，没法试用，没法退货。其他商品均没有这等高
贵条件，不管多高端的商品都能包退包换，而电影
不能。我有一回看电影只十分钟就退场了，也没好
意思去退票；还有一次差半个小时散场时我进的
场，依然被迫购了一张票。喜剧电影，我估计顶多
再红一年，观众们就一定都恶心了。好吃不能多
给，这是一条商业铁律，请各位编导参考。

张艺谋是中国最大的
审美“吸血鬼”

□王干

张艺谋其实很土，很土不是问题。土可
以是风格，问题是张艺谋不愿意承认自己很
土，当他承认自己很土的时候，就有希望了，
《秋菊打官司》很土，那是刘恒编剧的好，《红
高粱》很土，那是莫言小说好姜文演得好。

张艺谋是国际大导演，但要有个前提，
他必须依附的什么，他是中国最大的审美
吸血鬼。他曾说过文学驮着电影走，一语
道破天机，张大师是要骑在他人头上作威
作福的。他借着很多作家的力 ，才能平步
青云的。刘恒的小说和编剧，苏童的小说，
余华的小说，莫言的小说，都被他吸足养分
才长的富态起来，一旦离开了作家的母本，
他就像没头苍蝇一样，找不到北了。《英雄》
《十面埋伏》是张艺谋的原创，但除了画面
的确“大片”外，人物、故事乏善可陈，没有
血吸，张艺谋的艺术就枯竭，哪怕装着很大
气的派头，还是藏不住内在的贫血。

但张艺谋这一次吸错血了，他居然敢
吸赵老邪的血，赵本山绝对是娱乐界的黄
老邪，你胆子也忒大了点，赵本山很火，小
沈阳很火，赵本山很土，小沈阳很土，但他
们的血不是能够被你转化为营养的，不是
你吸得了的。刚看过《刺陵》，说有一种毒
蝙蝠专门吸死人的血，一般的飞禽吸了会
死，但毒蝙蝠不会。看来张艺谋还没有修
炼成毒蝙蝠，他吸赵本山、小沈阳的血还
有反应，这一次不是养分，两土相加的化
学反应，是真土。这下子，老谋子亏了，本
想借力翻身，没想到老本山的血不是人人
都能吸的。

众所周知，张艺谋自《英雄》以来，每次新片上映都会被骂得狗血喷头，这次《三枪拍案惊众所周知，张艺谋自《英雄》以来，每次新片上映都会被骂得狗血喷头，这次《三枪拍案惊
奇》也不例外，刚刚上映就遭到百位影评人联盟成员杨早“拼盘”说的恶评，韩寒在自己博客上奇》也不例外，刚刚上映就遭到百位影评人联盟成员杨早“拼盘”说的恶评，韩寒在自己博客上
评价说“整部电影我给的分数是评价说“整部电影我给的分数是11分，这是一部比较适合在三线城市的县城里播放的电影”，分，这是一部比较适合在三线城市的县城里播放的电影”，
与此同时，名人洪晃也深有同感，不仅放出“下贱”的词汇，还在录制湖南卫视《零点锋云》节目与此同时，名人洪晃也深有同感，不仅放出“下贱”的词汇，还在录制湖南卫视《零点锋云》节目
时给张艺谋支招：“头一个礼拜的话时给张艺谋支招：“头一个礼拜的话1010块钱一场的票，全国在农村放映，肯定火死，而且所有块钱一场的票，全国在农村放映，肯定火死，而且所有
评论的人肯定哑口无言。”评论的人肯定哑口无言。”

没有诚意的拼凑，这个片子太下贱

喜剧再好看，也不能多给 □马未都

《三枪》剧组拍片期间玩得很开心《三枪》剧组拍片期间玩得很开心


